
2015年1月5日 星期一 编辑：许恺玲 美编：晓莉 组版：继红 <<<< A21娱体·体彩

本报记者 许恺玲

由于奥运的关系，何振梁先生
曾与本报有过多年的来往。他平易
近人和蔼可亲的形象，至今留存在
许多编辑记者的记忆里。在何老仙
游之后，本报资深体育记者许志杰，
追忆起这位申奥功臣来不由感慨良
多。两位的交往，要从两个胶卷和一
幅题字说起。

2001年，许志杰作为特派记
者赴俄罗斯采访北京申奥时，见到
了何振梁。时任国际奥委会副主席
的何振梁，是北京申奥团陈述人之
一。7月15日，在圣彼得堡的夏宫
前，许志杰为何老夫妇拍下了一张
合影，之后还为何振梁单独拍了一
张照片。后来，许志杰曾在文章中
讲述这段缘起，“因为离开北京时
工作太多，何老他们忘了带胶卷，
只带了相机，我就把自己带的两个
胶卷送给了何老他们。”

在许志杰看来，这根本算不

得什么大事，但何老多年之后却
对此事铭记在心。七年之后，二人
在北京重逢，何振梁还特地提起
此事，并说“我一定要报恩”。

那是在2008年7月7日，许志杰
走进何振梁的办公室。当时的场景
让他记忆犹新，“我走进何老办公室
时，是把当年在圣彼得堡给他和夫
人以及他个人的照片拿在前面的。
一见照片，何老少不了表扬我一番，
诸如这么多年过去了还把照片留
着、拍得这么好等等。”恰好，齐鲁晚
报准备为北京奥运推出大型特刊

“看奥运”，何振梁二话不说，提笔为
这份奥运特刊题了“看奥运”三个
字，并对许志杰说，你送给我胶卷，

“我一定要报恩”。
何老病逝的消息传出后，许

志杰正好在何振梁的出生地无
锡。他的心情颇为沉重：“何老为
奥运事业奋斗了一辈子，劳苦功
高。为人更是豁达慷慨，一点小事
都能记着，实在令人钦佩。”

刘玮

得知中国“奥运之父”何
振梁逝世，悲痛之中回忆起
14年前采访他的一幕。

那是在2000年悉尼奥运
会期间，我作为齐鲁晚报特
派记者前往悉尼采访。在山
东企业家、时任双星集团总
裁汪海的帮助下，我前往坐
落在悉尼歌剧院旁的一个有
名的画廊，碰巧遇见了何振
梁先生。

画廊为澳洲著名画家
比利奇先生创办，比利奇之
前曾为众多奥运举办城市
创作申奥画，结果凡由他作
画的申奥城市均获得了奥
运举办权。当时何振梁和他
的太太梁丽娟正在画廊游
说比利奇为中国申奥作画，
双星总裁汪海正在悉尼为
北京申奥助力，大家碰到一
起，谈论最多的话题就是中
国申办2008年奥运会的事。

那时我采访了何振梁先
生，言谈举止中强烈感受到
他对北京申奥倾注的热情。
听说，北京第一次申奥失利
后，何振梁回到酒店嚎啕大
哭，彻夜未眠，并为此痛苦了
很长一段时间。当然，遗憾之
后何老也在检讨，尤其检讨

自己在申奥工作中的不足。
当时何振梁已过七十高龄，
奥委会的工作非常辛苦，又
要为中国的申奥鞠躬尽瘁，
真的很让人感动。

到了2001年北京再次申
奥的前夕，我在北京见到何
振梁，从他的眼神里再次感
受到他的压力、疲惫和焦虑。
他告诉我，这次赴莫斯科，他
要作为最后一位发言者为北
京申奥陈述，因此压力非常
大。他说，此次申奥不能再有
任何闪失了，否则他自己就
无法向国人交待。据悉，临赴
莫斯科，年事已高并患有心
脏病的何振梁，登机前甚至
立下了遗嘱，大有破釜沉舟
誓死一搏的悲壮。当时我突
然觉得，中国百年奥运梦的
重量，几乎都压在了这位七
十多岁的老人身上，他能承
受吗？

所以，当听完北京申奥
何老那充满感情的最后陈
述，我想奥委会成员没有不
为这位老人感动的，当看到
萨马兰奇拿着信封走向何振
梁时，我们从两位老人的眼
神里，就已经读到了“北京赢
了”的消息。在此，祝福老人
天堂里幸福，中国人忘不了
你对中国体育的贡献。

忆悉尼采访何振梁

两两个个胶胶卷卷与与一一幅幅题题字字
何振梁与本报结缘，故事说来很简单

▲2008年7月8日，本报头版刊
登何振梁为本报题词的照片。

2001年7月，本报记者许志杰赴莫
斯科采访北京申奥，并与时任国际奥委
会副主席何振梁合影。

2000年，本报记者刘玮、何振梁夫妇及比利奇合影。
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